TEXTO DEL SEGUNDO DEBATE PRESIDENCIAL 2019, REALIZADO EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL BUENOS AIRES (UBA) EL 20 DE OCTUBRE DE 2019

Marcelo Bonelli (MB) — Los invitamos a los seis candidatos a presidente que van a disputar la Presidencia de la Nación el domingo próximo. Los recibimos con este aplauso. Uno de estos seis candidatos el 10 de diciembre va a ser presidente de la Nación.

María O'Donnell (MOD) — Estamos todos listos. Esto comienza con una ronda de presentación. Para la presentación cada uno de los candidatos dispone de 45 segundos..

Marcelo Bonelli — Ahora los 45 segundos para José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — En el debate en Santa Fe les dije que mis competidores en estos dos debates son parte responsable de un sistema que te destruye a vos, me destruye a mí, nos destruye a todos los ciudadanos de a pie. Nunca lo quieren cambiar. Solo se alimentan de él o lo alimentan. Es como un virus que permanentemente está mutando para reproducirse y no morir nunca. Este virus está comiendo las raíces de la Argentina, tenemos que cambiar. Y en esta elección cuidado, que la historia puede repetirse. Yo voy a desenmascarar este sistema durante este segundo debate esta noche en Buenos Aires.

María O'Donnell — Y el primer tema es seguridad

MARÍA O'DONELL — Bien. Pasamos ahora a los 2 minutos para José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Los argentinos nos sentimos muy inseguros. No hay ninguna encuesta que no lo diga. La inseguridad ya se ha convertido directamente en un verdadero flagelo, independientemente de si vivamos en una ciudad pequeña, mediana o grande, o en un pueblo rural, los argentinos sufrimos la inseguridad. Podría detallar un montón de medidas pequeñas que sumadas a lo mejor traerían algún alivio a la inseguridad que usted ciudadano sufre, sin embargo, el problema de la inseguridad en Argentina es tan grosero ya, como casi todos nuestros problemas, que se puede empezar por cortarlo con algo muy grueso, nosotros, la política, ¿estamos del lado del inocente o de los delincuentes? Como la doctrina de ese, no me acuerdo, ese ex juez de la Corte Suprema de Justicia, Eugenio Zaffaroni, y sus fans, algunos de los cuales, Fernández, están cerca suyo. Nosotros estamos del lado de la víctima. Estamos del lado de los que sufren la inseguridad. Por eso le vamos a dar todo el apoyo necesario a las fuerzas policiales y de seguridad para que en defensa del inocente tome el arma si es necesario contra el delincuente, contra el potencial asesino. Tenemos que desterrar el concepto del garantismo de la Justicia porque es una verdadera aberración y una burla al sentido de justicia. Vamos a bajar la edad de inimputabilidad a los 14 años, delito de adulto pena de adulto. Además, las penas serán de cumplimiento efectivo y los jueces tendrán discreción solo para acomodarlas en aquellos casos donde el delito sea menor y donde no haya corrido riesgo la víctima. Finalmente, para los reclusos, el derecho a voto queda circunscripto a que sus delitos no sean altos sino también no sean...

MARÍA O'DONELL — Bien, ahora sí. Seguimos dentro del tema seguridad, pero a partir de ahora cambia un poco la dinámica. A partir de ahora los candidatos tienen 30 segundos para ampliar o intercambiar conceptos –siempre dentro del eje seguridad.

MARCELO BONELLI — Así es. También tienen la posibilidad de interrogar a otro candidato si es su deseo. Son 30 segundos y de acuerdo al sorteo del orden comienza Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Tema piquetes: la Constitución consagra el derecho de huelga, pero también consagra el derecho a las personas a circular y a las empresas a distribuir sus mercaderías. La manera de conjugarlo es que las calles y las rutas no están para ser cortadas. Piquetero que corta la calle o la ruta, piquetero que termina preso. Cuidado Grabois contigo, ¿eh?

MARÍA O'DONELL — Para cerrar esta tercera ronda de este primer bloque que es el de seguridad, cierra Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT— El Estado gasta infinitamente y lo hace mal. No solo Nación, si no provincias y municipios. Para proveer de seguridad hacen falta mejores tribunales, más tribunales. Es infernal la manera en que trabajan los chicos en la Justicia. Y en las cárceles los presos viven en una situación de verdadero hacinamiento. Necesitamos más y mejores cárceles y mejores y más tribunales.

MARCELO BONELLI — Ya han terminado el bloque vinculado a la seguridad. Ahora nos vamos a meter en otro bloque que tiene que ver con la economía..

MARCELO BONELLI —Dos minutos, ahora le toca el turno a José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Las leyes laborales de Argentina, basadas en la carta de labor de Mussolini, no han servido para mejorar la situación de los trabajadores, sólo han servido para aprolijar una corporación sindical que los han transformado, en general, a nuestros sindicalistas en una verdadera cofradía feudal. Corruptos, delincuentes. Algunos incluso partícipes necesarios de algún asesinato. Así hemos terminado con sindicalistas, en general, insisto, ricos, poderosos y trabajadores ganando poco y nada. Es necesario derribar definitivamente el edificio legal sobre el cual se han construido las relaciones laborales de Argentina. Tenemos que eliminar la indemnización por despido y reemplazarla por un subsidio de desempleo mucho más generoso en el tiempo y en monto. ¿Por qué? Las empresas no van a tomar a nadie si corren el riesgo de quebrar por despedir a una persona, al menos así actúan las economías que en el mundo progresan. También tenemos que descentralizar la negociación colectiva. No tienen nada que ver las condiciones de trabajo que se han cerrado en General Pacheco, entre la Ford y el sindicato de mecánicos, con lo que un taller perdido en Famaillá, en la provincia de Tucumán, de cuatro personas le puede dar. Los impuestos al trabajo que hay en Argentina son los más altos del mundo. Así es difícil que haya trabajadores trabajando en blanco, por lo tanto, nosotros vamos a eliminar las contribuciones patronales e ir reduciendo de manera gradual los aportes personales, los que gravan en cabeza al trabajador. Probablemente esta propuesta luzca muy pro-empresaria. De ninguna manera, yo me pregunto a los que dudan de nuestra propuesta ¿cuál es el beneficio que nuestros trabajadores, no la oligarquía sindical, han tenido consecuencia de estas leyes que ya tienen ochenta años?

MARÍA O'DONELL — Terminó la ronda inicial de dos minutos de exposición para cada uno de los candidatos sobre empleo, producción e infraestructura que es el eje temático que estamos abordando ahora.

MARCELO BONELLI — Sí, y ahora entramos en los 30 segundos adicionales que van a tener dos tantas de 30 segundos, donde pueden ampliar, pueden interrogarse entre ellos, y entramos precisamente ahora, en esta etapa, 30 segundos cada uno.

MARCELO BONELLI — Bien, su tiempo Roberto Lavagna. 30 segundos José Luis Espert

JOSÉ LUIS ESPERT — A los argentinos nos va mal porque hemos normalizado la anormalidad también en las relaciones laborales, tenemos que terminar con esta idea absurda, vieja de que el único sindicato que tenga personería gremial sea el más representativo, tenemos que tener democracia sindical, además tenemos que eliminar la ultra actividad, si el presidente es elegido por cuatro años con derecho a reelección a otros cuatro, lo mismo para los sindicatos.

MARÍA O'DONELL — Bien, muchas gracias, vamos a abrir ahora la última ronda de intercambio acerca del tema empleo, producción e infraestructura.

MARCELO BONELLI — Recordamos que cada candidato tiene 30 segundos que puede ampliar su propuesta o interpelar a otro de los candidatos.

MARÍA O'DONELL — Bien, 30 segundos ahora para José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Ya que estamos hablando de infraestructura, de obra pública, desde el debate en Santa Fe ya llevamos tres horas, tengo una pregunta para Alberto Fernández, es una pregunta que también le hice a ex Jefe de Gabinete como usted, a la luz de los procesamientos, a la luz de las denuncias, parecería ser que durante el kirchnerismo más que un gobierno hubo una asociación ilícita, ¿usted no vio nada, o fue cómplice de eso?

MARCELO BONELLI — Sí, efectivamente, nos vamos a ir a una tanda, continúa el debate, hay muchos temas importantes para tratar el tema vivienda, el tema transparencia institucional, va a estar Mónica Gutiérrez, Claudio Rigoli conduciendo el tramo final del debate, pausa y volvemos.

Mónica Gutiérrez (MG) — Vamos a habilitar ahora el tercer eje temático que va a dominar los próximos minutos, que es el que tiene que ver con federalismo, calidad institucional y rol del Estado.

CLAUDIO RÍGOLI — Comienza este bloque José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Difícilmente una persona en la vida adulta sea responsable financieramente si de adulto, si de chico, joven, el padre le pagaba la tarjeta de crédito todos los meses y sin límite, esa es la coparticipación federal de impuestos. La coparticipación de impuestos es un sistema en el cual hay uno solo que recauda, la AFIP, y hay veinticuatro jurisdicciones que gastan, veinticuatro gobernadores que gastan. Como consecuencia de que ninguno paga el costo político de subir el gasto público la copartipación trae como consecuencia que el gasto público llegue a niveles que la sociedad, el sector privado, después no puede pagar. Promueve la gestión irresponsable del manejo de los recursos públicos. Además, justamente como no se paga el costo político de subir el gasto público, hay muchas provincias que se han convertido en verdaderos feudos, donde el gobernador es un patrón de estancia que tiene agarrada a la sociedad como coimas, corrupción, y también con miedo. También la coparticipación busca una redistribución regional de recursos, lo cual puede hacer que a veces el pobre de una provincia rica esté financiando al rico de una provincia pobre, cuando ese no es el objeto distributivo. Por lo tanto, la coparticipación nosotros la vamos a eliminar, que las provincias financien sus gastos propios con recursos propios más los recursos federales que el gobierno le transfiera para financiar los gastos en salud y educación básica que tienen que volver a ser un objetivo federal. Sé que es una propuesta muy, muy que cambia muchas de las cosas que vienen ocurriendo en Argentina en materia institucional en la relación nación y provincias de larga data, pero Argentina es un país enfermo, si no estamos dispuestos a pagar los costos de cambiar la decadencia no va a parar.

CLAUDIO RÍGOLI — Ahora los 30 segundos los tiene José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Federalismo fiscal no es redistribución de los ingresos fiscales, federalismo fiscal es que cada localidad, cada provincia, gasta en función de lo que puede recaudar. Eliminar la coparticipación no significa eliminar personas, todo lo contrario, para tener una idea, el monto de coparticipación federal de impuestos es igual a lo que se recauda de IVA por año. Imagínense la cantidad de dinero que se le pondría en el bolsillo a la gente de eliminar la coparticipación. Podríamos hasta eliminar el IVA.

MÓNICA GUTIERREZ — Los 30 segundos ahora son para Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — La verdad que viendo cómo se tiran misiles entre el señor presidente y el principal candidato de la oposición, me causa un poco de gracia. Yo creo que deberían abrazarse y hermanarse porque la cantidad de medidas que los dos han tomado cuando Alberto Fernández fue Jefe de Gabinete del kirchnerismo y el gobierno de Macri es impresionante: cepo cambiario, default de la deuda, congelamiento de precios. Muchachos, abrácense. Tan diferentes no son.

MÓNICA GUTIERREZ Federalismo, calidad institucional y rol del Estado. Este es el bloque en su segunda ronda de interacciones que ahora estamos cerrando.

MÓNICA GUTIERREZ — Desarrollo Social, Ambiente y Vivienda es el tema de esta primera ronda y el cuarto eje temático de este debate presidencial 2019. Estamos cerrando esta primera ronda, vendrán después las interacciones, pero ahora los dos minutos finales corresponden a José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — El promedio de la pobreza en los últimos 30 años en Argentina ha sido muy estable, 30 años con pobreza estable en 30%. Casi un tercio de la población argentina en los últimos 30 años, repito, ha estado bajo la línea de pobreza. Podría enumerar infinidad de medidas puntuales para luchar contra la pobreza, pero como el caso de la seguridad, nuestro problema es grosero. Es en alguna medida fácil identificar dónde está el problema, dada la grosería del problema y la permanencia de la pobreza en Argentina. Para luchar contra la pobreza no hacen falta diez millones de medidas diferentes puntuales, sino hace falta crecimiento sostenido. Ese es el milagro de los países que han empezado a lograr sacar a su población de la pobreza. Lo han hecho los chinos, los surcoreanos, los vietnamitas, los mexicanos, los peruanos, los chilenos, los paraguayos. ¿La fórmula, el agujero del mate para la lucha contra la pobreza cuál ha sido? El crecimiento sostenido. Y para eso se necesitan profundas reformas por mercado, de apertura al comercio, de bajos impuestos y de una reforma laboral. Sistema jubilatorio. El sistema jubilatorio en Argentina es una estafa, es una mentira, como se les miente, repito, a nuestros abuelos. Pretendemos pagar el 82% móvil con el cual todos los políticos se llenan la boca, pero tenemos dos activos por cada jubilado cuando se necesitan cuatro activos para cada jubilado. En realidad solamente le podemos pagar la mitad a nuestros abuelos, lo que dicen las leyes. Tenemos que reformular por completo el sistema previsional y eso es lo que nosotros vamos a hacer, dejando a nuestros abuelos dentro del sistema de reparto pero llevando los activos a un sistema de capitalización dentro del estado. Hay que decir la verdad aunque cueste votos.

MÓNICA GUTIERREZY ahora vamos a entrar en una ronda de 30 segundos para cada uno para habilitar los intercambios, la posibilidad de que amplíen los conceptos, de que se respondan preguntas o que se las hagan.

MÓNICA GUTIERREZ — 30 segundos para José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — El drama de la pobreza en la Argentina es como consecuencia de que Argentina crece poco pero por culpa de las crisis económicas que tiene. Hay muchos países que crecen poco, pero muy pocos crecen poco como consecuencia de sufrir crisis de manera permanente. Para luchar contra la pobreza hay que evitar tener crisis, y para ello, lamentablemente lo mejor, hay que cambiar todo lo que Argentina viene haciendo en los últimos 80 años de permanente crisis.

CLAUDIO RÍGOLI — Los primeros 30 segundos de este bloque son para José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Decía alguien por ahí que el mejor plan social es un trabajo, pero hoy tenemos 5 millones de personas en Argentina viviendo de planes, para poder eliminar los planes más allá de los mal dados, hay que generar crecimiento sostenido y utilizar el dinero de los planes sociales para financiar la capacitación de las personas que vayan a ser contratadas por parte del sector privado.

CLAUDIO RÍGOLI — Concluye su participación en este debate José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — A lo largo de estas más de dos horas de debate desde mi punto de vista mis competidores han demostrado que son parte del problema y no de la solución a la decadencia argentina. Usted, señor presidente, ahora grita por todos lados "Sí se puede", pero cuatro años y no pudo, no supo o no quiso. Usted Fernández, mire, si llega a hacer el grueso de lo que usted dice que va a hacer le digo que a la Argentina usted le va a generar una crisis que va a dejar chiquitita a la crisis de Macri. Nosotros hemos venido para quedarnos, para continuar, para defenderlos a ustedes, a la gente de trabajo y de esfuerzo. Para defender a los jóvenes que creen que la única salida hoy es Ezeiza. Cuidado con nosotros con los chantas y chorros, vamos a ser su peor enemigo. Argentina tiene un gran futuro, ese futuro es liberal y ya comenzó.

CLAUDIO RÍGOLI — Muchísimas gracias a los seis candidatos. Y de esta forma estamos poniendo punto final a este segundo debate presidencial 2019.